

## Historia

Francisco Martín Hernández-José Carlos Martín de la Hoz, *Historia de la Iglesia en España*, Palabra, Madrid 2009, 316 pp.

Han conseguido los autores condensar en breves páginas un recorrido por el desarrollo de la Iglesia en España desde los comienzos hasta el día de hoy, con un lenguaje fácil de entender y un estilo que se lee con agrado, a pesar de la cantidad de nombres y de datos que, necesariamente, tienen que aparecer. No tendría sentido detenerme en señalar posibles lagunas, inevitables en todo manual breve, y tampoco me parecen especialmente significativas. Me limitaré a señalar algunas características peculiares. Así, dan mucha importancia a las tradiciones piadosas. Después de decir que Pablo trajo desde Roma la fe, de mencionar la labor de los varones apostólicos y la predicación de Santiago, concluyen: «Pero lo que trasciende a todos los datos históricos es la presencia de Santiago, continuada a través de su sepulcro. Una vez más, la fe justifica aquí la tradición. Como San Pablo temple el heroísmo de nuestros mártires, la figura de Santiago, a la vez que forja las mejores esencias del alma hispana, dará coraje y vigor a los españoles para la defensa de Cristo. Y la Virgen del Pilar, como otras apariciones tempranas de la Madre de Dios, fortalecerá la fe cristiana y hará de España la tierra de María Santísima» (p. 11). También se concluye la exposición de la evangelización de México con estas palabras: «La aparición de la Virgen de Guadalupe en 1531 en la colina de Tepeyac en México supuso la implantación definitiva de la fe en las tierras firmes, des-

pués de una década de predicación, bautismos y primera catequización» (p.140). ¡Lastima que no se enteraran de ello los misioneros en el siglo XVI! Ni siquiera Bartolomé de la Casas, que anduvo por allí en aquellos años... Terminan comentando los pontificados de los últimos papas. Lo que no acabo de ver bien explicado es cómo las diócesis españolas se están quedando sin presbíteros y sin seminaristas, y cómo la credibilidad de la Iglesia ha descendido a los niveles más bajos para la sociedad española, después del espléndido y prolongado pontificado del Juan Pablo II, continuado brillantemente por Benedicto XVI.

No cabe duda de que los autores conocen muy bien los acontecimientos eclesiales y dan muestra de ello con frecuencia, pero han querido dejarnos un manual sencillo y piadoso, en el que el valor y la verdad de la Historia quedan algo diluidos en ocasiones.

A. M. Casado

Pablo Manuel Ortega, OFM, *Descripción chorográfica del sitio que ocupa la Provincia franciscana de Cartagena*. Edición: Pedro Riquelme Oliva, OFM, Transcripción del texto manuscrito: Luis Pérez Simón. Introducción: Juan González Castaño. Notas críticas: Pedro Riquelme Oliva y F. Javier Gómez Ortín. Editorial Espigas, Murcia 2008, 397 pp.

Minuciosa descripción del amplio territorio que ocupó esta provincia franciscana en el siglo XVIII, escrita por un franciscano nacido en Honrubia, que ingresó en el convento franciscano de Mula en 1707. En él culminó su carrera escolar y pasó varios años enseñando la filosofía de Duns Escoto. En 1731 la congregación provincial le encargó redactar la Crónica de la Provincia de Cartagena. Convertido en cronista, dejó las clases y comenzó a recoger materiales para redactar la historia del franciscanismo en esa extensa zona de España. Tuvo que viajar a numerosos conventos, escudriñar archivos y leer cantidades ingentes de documentos, además de las historias ya publicadas, lo que le ocupó más de 6 años. El resultado fue una *Crónica*, publicada en tres volúmenes. El primero apareció en 1741, dedicado a Nuestra Señora de la Inmaculada Concepción, cuyo nombre ostentaba el convento de Mula y el matriz de Murcia, aunque en la portada figure el año 1740. Años más tarde (1764) tuvo problemas con la Inquisición por sus excesos inmaculistas. El tercero y último se editó en la primavera de 1753.

Concluida esta magna obra, se dedicó de lleno hasta el final de sus días a elaborar esta *Descripción Chorográfica*, en la que pone en orden una gran cantidad de datos procedentes de ruinas de edificios, cementerios, lápidas, fragmentos cerámicos, monedas y tradiciones, que se encontró cuando preparaba la crónica y que nadie sabía explicar ni situar adecuadamente en su época originaria. La *Descripción chorográfica* fue editada por primera vez en el año 1959. Fue reeditada por la Real Academia Alfonso X el Sabio de Murcia en 1994 (Biblioteca Murciana de Bolsillo, n° 124). La que cometas aquí es la segunda edición, que ha tenido especial esmero en la transcripción integral del único manuscrito original localizable, en gran parte original de puño y letra del P. Ortega. Se encuentra en la *Biblioteca Universitaria de Oviedo, Secc. de Manuscritos*, n° M-253, (a donde llegaría probablemente por mediación de D. Roque Pidal). En notas se han subsanado buena parte de las deficiencias originales advertidas. Con ello se ha pretendido ofrecer un texto de interés para historiadores, geógrafos y filólogos, tal y como salió de la pluma del escritor franciscano.

A. M. Casado

Lorenzo Maté Sadornil, O.S.B., *Actas y Constituciones de los Capítulos de la Congregación de San Benito de Valladolid (1497-1610)*. STUDIA SILENSIA XXX-XXXI, Abadía de Silos, 2007-2008, 1338 pp.

La reforma de la orden benedictina en la Península Ibérica se inició en Valladolid con el patrocinio del rey de Castilla Juan I, cuando cedió el viejo alcázar para alojamiento de los «monjes prietos» que debían llevar una vida reformada, de estricta observancia, dando origen al monasterio de San Benito en el centro de la ciudad. Tuvo tanto éxito esta forma de vida iniciada en Valladolid que progresivamente fue aceptada en monasterios de larga historia. Durante el reinado de los Reyes Católicos los monasterios que habían adoptado esta reforma decidieron agruparse en Congregación de San Benito de Valladolid, en 1496, institución que fue aprobada por el papa Alejandro VI en 1497.

Los libros de actas de los Capítulos Generales de la Congregación de San Benito de Valladolid (1500-1805) se conservan, desde el año 1882, en el archivo del monasterio de Santo Domingo de Silos (Burgos). Habían pasado a Madrid en 1733, para que estuvieran más

cerca de la Corte, pues eran necesarios para presentar documentación en pleitos. Durante el siglo XIX hubo pérdidas de documentos, debido a las guerras y supresiones de las comunidades religiosas. Para evitar las pérdidas que suelen originarse estando los papeles sueltos, el archivo fue organizado en 1830, formando libros, que recogen toda la documentación en volúmenes encuadernados. Con la desamortización de 1835 el archivo permaneció en San Martín, donde quedaron como párrocos algunos monjes profesos del monasterio de Silos, pero residentes en Madrid en el momento de la Desamortización. Las autoridades se llevaron el archivo del monasterio de San Martín, pero no inventariaron, ni reclamaron el archivo de la Congregación de Valladolid, y quedó en un desván.

El padre Ildefonso Guépin, monje de Solesmes, y restaurador del monasterio de Santo Domingo de Silos, entró en contacto con los monjes de Silos que en 1880 aún vivían en Madrid; uno de ellos, el padre Sebastián Fernández era párroco de San Martín de Madrid. El P. Sebastián visitó Silos, su monasterio de profesión, en el mes de septiembre de 1881, y al comprobar que la obra de restauración iba en serio, les ofreció el archivo de la Congregación, con otros documentos del monasterio de Silos, que también tenía en su poder por encargo del último abad de Silos, que murió en 1875 como obispo de Segovia. Todos estos objetos llegaron a Silos el 3 de marzo de 1882.

Se comienza con este volumen la publicación completa de las Actas de los Capítulos Generales que constará de tres volúmenes, que seguirán la misma distribución de los libros Becerros que se conservan en el archivo de Silos. Este primer volumen incluye las actas y constituciones de los capítulos de generales desde el año de 1500 hasta el 1610, las actas de los capítulos privados desde 1515 hasta el 1609 y las constituciones de 1497, las del 1500 (con bulas de Alejandro VI) y las de Madrid de 1563. Contiene también un amplio índice temático en las pp. 1073-1311, y otro onomástico en las pp. 1313-1334. En la transcripción se respeta la grafía original, añadiendo la acentuación y la puntuación en uso en nuestros días para facilitar la lectura, y en algunos casos se han corregido los errores involuntarios advertidos; también se han suplido las lagunas de texto, sobre todo en las bulas, indicándolo entre corchetes. Se trata, sin duda, de una importante ayuda para el estudio de la vida religiosa y eclesiástica de España.

A. M. Casado

Jaime Vizcaíno Sánchez, *La presencia bizantina en Hispania (siglos VI-VII). La documentación arqueológica*. Antigüedad y Cristianismo, XXIV, Universidad de Murcia, Murcia 2009, 934 pp.

Este voluminoso tomo contiene una tesis doctoral brillante y minuciosa, que estudia con detalle la evolución de la investigación arqueológica llevada a cabo en los últimos años para establecer con mayor precisión la presencia bizantina en España durante la Edad Media. Para conocer esta presencia contamos con fuentes escritas, que transmiten las causas del desembarco de los *milites Romani* hacia mediados del siglo VI d. C., en el marco del enfrentamiento entre Agila y Atanagildo, pues éste habría pedido ayuda al emperador de Oriente para imponerse al primero. Pero al margen de esta breve información, poco más nos aportan los textos, salvo algunas referencias a episodios de carácter bélico o eclesiástico, que permiten establecer un marco cronológico general y delimitar el ámbito territorial aproximado bajo dominio bizantino, extendido sobre una franja de límites variables e imprecisos del mediodía/sureste peninsular.

Los restos arqueológicos que de forma detallada se describen en este trabajo, tienen muy poco que ver con las grandes construcciones religiosas de la Italia bizantina; tampoco se aprecia en el caso hispano un programa de fortificaciones y de recuperación urbana como se observa en el norte de África. Por el contrario, la imagen que presenta la arqueología, como señala el autor de esta obra, es de modestia y de continuidad dentro de la lógica evolución y metamorfosis que afectan a muchas de nuestras ciudades desde el siglo III, donde la reducción de los perímetros urbanizados y habitados, y la reutilización de material de construcción en las reformas edilicias o nuevas edificaciones es una constante. Sin embargo, esta aparente modestia, no debe llevarnos a minimizar, e incluso negar, la intervención bizantina en el solar hispano.

En estas páginas se examina la incorporación de la *Spania* bizantina al Imperio, en el contexto de la *Renovatio Imperii* de Justiniano (527-565), su administración política y la eclesiástica. Teniendo en cuenta la documentación escrita y la material, se estudian con minuciosidad las comunicaciones terrestres (vías), las fronteras con los visigodos, el comercio, el urbanismo, la arquitectura, los usos funerarios y la industria cerámica, la del vidrio y la de los metales, la numismática, la epigrafía y hasta la indumentaria y el adorno personal. El presente estudio constituye una notable aportación a

la investigación sobre la etapa protobizantina en el marco hispano, que amplía notoriamente las noticias escuetas de las fuentes literarias y permite imaginarnos la vida de quienes habitaron este territorio en los siglos VI y VII.

A. M. Casado

Enrique López Fernández, *Devoción y culto a Santa Eulalia de Mérida en Oviedo*, Centro Superior de Estudios Teológicos, Oviedo, 2010, 551 pp.

Después de haber publicado libros sobre las famosas reliquias que se conservan en la Cámara Santa de Oviedo, y numerosas obras de Historia y de Teología, el autor nos ofrece ahora un estudio muy documentado sobre «una de las figuras sacras que más calado han tenido en la pequeña historia de nuestra diócesis de Oviedo, y especialmente de la ciudad». Santa Eulalia fue durante varios siglos alma y vida de la religiosidad ovetense, a la que se acudía, como abogada universal, en toda clase de males y de necesidades, fueran estas los fenómenos atmosféricos, buen tiempo o mal tiempo, fueran enfermedades, fueran guerras y asuntos de Estado, etc. Entre estos últimos figuran, en particular, las rogativas a favor de la Reina, por el buen éxito de sus embarazos y partos, práctica que llegó hasta los inicios del siglo XX, siendo la última de 24 de noviembre de 1911 a favor de la reina Victoria Eugenia de Battenberg, esposa de Alfonso XIII.

Comienza con una breve exposición de lo que se sabe del martirio y culto de santa Eulalia, cuándo y cómo llegaron sus reliquias a Oviedo. Según una tradición documentada desde el siglo XII, los restos de la mártir emeritense llegaron a Asturias en tiempos del rey Silo (774-783) y se instalaron solemnemente en Oviedo cuando reinaba Alfonso II el Casto (791-842). Muy venerada desde entonces, su culto alcanzó un relieve extraordinario en la vida religiosa y social ovetense desde principios del siglo XVII hasta finales del XIX. Las distintas facetas de esta relación de las gentes asturianas con Santa Eulalia se estudian en seis secciones monográficas: 1) la más extensa y densa documenta la invocación de Santa Eulalia como mediadora, (pp. 33-228); 2) historia de la cofradía (pp. 229-270); 3) el patronazgo (pp. 273-404); 4) las fiestas (pp. 405-482); 5) el oficio divino en la celebración de la santa (pp. 483-496) y 6) la capilla y otras cosas menores (pp. 497-547).

Como curiosidad, podemos advertir que en la p. 31 sorprende leer que la proclamación de la santa como patrona de la ciudad y diócesis de Oviedo fue gracia del papa «Bonifacio» VIII, concedida el 19 de febrero de 1639 (habíamos leído en la p. 11, como cabía suponer dadas las fechas del evento, que había sido Urbano VIII). Al recordar todos los pasos del proceso que condujo a esta proclamación (pp. 379-398), se reproduce fotografiada, transcrita y traducida la bula correspondiente de Urbano VIII. Aunque también se habría agradecido un índice de nombres en una obra tan abundante en ellos, con lo que se facilitaría su utilización como libro de consulta auxiliar para la Historia de Oviedo en la época moderna y contemporánea, se trata de un estudio de gran envergadura documental, pues cuenta con abundante documentación de los archivos asturianos desde el año 1508 hasta el 1926.

A. M. Casado



## 1) SAGRADA ESCRITURA

Cortese, E., *Il tempo della fine. Messianismo ed escatologia nel messaggio profetico*, Franciscan Printing Press / Edizioni Terra Santa, Jerusalem / Milano 2010, 244 pp.

Facultad de Teología, Universidad de Navarra, *Sagrada Biblia. Comentario*, Eunsa, Pamplona 2010, 1384 pp.

Garrigues, J.-M., *Le Peuple de la Première Alliance. Approches chrétiennes du mystère d'Israël*, Les Éditions Du Cerf, Paris 2011, 276 pp.

Mazur, R., *La retorica della lettera agli Efesini*, Franciscan Printing Press / Edizioni Terra Santa, Jerusalem / Milano 2010, 575 pp.

Pazzini, M., *Il targum di Rut. Analisi del testo aramaico*, Franciscan Printing Press / Edizioni Terra Santa, Jerusalem / Milano 2009, 129 pp.

## 2) PATROLOGÍA

Ambrosio de Milán, *Discursos consolatorios*. Introducción, traducción y notas de Agustín López Kindler. Fuentes Patrísticas 25, Ciudad Nueva, Madrid 2011, 365 pp.

Clemente de Alejandría, *Extractos de Teódoto. Églogas proféticas. ¿Qué rico se salva? Fragmentos*. Introducción, traducción y notas de Marcelo Merino Rodríguez, Fuentes Patrísticas 24, Ciudad Nueva, Madrid 2011, 464 pp.

*Constituciones Apostólicas*. Introducción, traducción y notas de Juan José Ayán Calvo. Biblioteca Patrística 82, Ciudad Nueva, Madrid 2011, 462 pp.

Bianchi, L. (a cura di), *Sant'Agostino nella tradizione cristiana occidentale e orientale*, Edizioni San Leopoldo, Padova 2011, 299 pp.

Bueno Ávila, A., «*De su plenitud todos nosotros hemos recibido...*». *Exégesis patrística de Jn 1,16*, Institutum Patristicum Augustinianum, Roma 2011, 318 pp.

### 3) SISTEMÁTICA

- Balthasar, H. U. von, *Qui és un cristià?*, Facultat de Teologia de Catalunya, Barcelona 2009, 174 pp.
- Becker, K. J. & Morali, I. (ed.), *Catholic engagement with world religions. A comprehensive study*, Orbis Books, Maryknoll, New York 2010, 605 pp.
- Belda Plans, J., *Historia de la teología*, Ediciones Palabra, Madrid 2010, 315 pp.
- Blanco Sarto, P., *La teología de Joseph Ratzinger. Una introducción*, Ed. Palabra, Madrid 2011, 427 pp.
- Casellas i Matas, J., *Una teología atenta a l'actualitat. L'loc i funció de l'actualitat en el mètode teològic d'Henric Bourgeois*, Facultat de Teologia de Catalunya, Barcelona 2011, 207 pp.
- Claret, M., *El matrimoni, comunitat de vida i amor*, Centre de Pastoral Litúrgica -Facultat de Teologia de Catalunya, Barcelona 2009, 239 pp.
- Derville, G., *La concelebración eucarística. Del símbolo a la realidad*, Ed. Palabra, Madrid 2010, 130 pp.
- García Nuño, A., *El problema del sobrenatural en Miguel de Unamuno*. Prólogo de Ciriaco Morón Arroyo, Ediciones Encuentro, Madrid 2011, 1007 pp.
- Garrigues, J.-M., *Le dessein divin d'adoption et le Christ Rédempteur á la lumière de Maxime le Confesseur et de Thomas d'Aquin*, Éd. Du Cerf, Paris 2011, 253 pp.
- Harnack, A. von, *L'essència del cristianisme*, Facultat de Teologia de Catalunya, Barcelona 2010, 266 pp.
- Lossky, Vl., *Teología mística de l'Església d'Orient*, Facultat de Teologia de Catalunya, Barcelona 2009, 286 pp.
- Mantovani, M., *La discussione sull'esistenza di Dio nei teologi domenicani a Salamanca dal 1561 al 1669. Studio sui testi di Sotomayor, Mancio, Medina, Astorga, Báñez e Godoy*, Las - Angelicum University Press - Editorial San Esteban, Roma -Salamanca 2011, 400 pp.
- Marlés Romeu, E., *Trinidad creadora y cosmología. El diálogo teología-ciencias y el misterio de la creación en escritos de Ian G. Barbour y Denis Edwards*, Facultat de Teologia de Catalunya, Barcelona 2010, 385 pp.
- Mascaró i Buyreu, C., *La revelació de Déu, pedagogia d'humanitat. Reflexió teològica sobre una experiència de reforma educativa a Catalunya: 1978-2003*, Facultat de Teologia de Catalunya, Barcelona 2010, 494 pp.
- Ramsey, A. M., *L'Evangeli i l'Església Catòlica*, Facultat de Teologia de Catalunya, Barcelona 2010, 318 pp.

### 4) MORAL

- Di Palma, G. (a cura di), *Una saggia educazione. Letture teologiche e prospettive*, Pontificia Facoltà Teologica dell'Italia Meridionale Sezione S. Tommaso D'Aquino, Napoli 2011, 296 pp.
- Gasda, É. E., *Fe cristiana y sentido del trabajo*, San Pablo - Univ. Pont. Comillas, Madrid 2011, 260 pp.

- González-Carvajal Santabábara, L., *El hombre roto por los demonios de la economía. El capitalismo neoliberal ante la moral cristiana*, San Pablo - Univ. Pont. Comillas, Madrid 2010, 267 pp.
- Gutiérrez, P., *Conciencia y objeción de conciencia en Benedicto XVI*, Ed. Palabra, Madrid 2010, 74 pp.
- López Guzmán, M<sup>a</sup> D., *Desafíos del perdón después de Auschwitz. Reflexiones de Jankélévitch desde la Shoa*, San Pablo - Univ. Pont. Comillas, Madrid 2010, 376 pp.
- Pelaja, M. - Scaraffia, L., *Dos en una sola carne. Iglesia y sexualidad en la historia*, Ed. Cristiandad, Madrid 2011, 413 pp.
- Sánchez Cañizares, J., *Moral y misterio pascual. La esperanza del Hijo*, Eunsa, Pamplona 2011, 243 pp.

## 5) PASTORAL

- Estudios de Misionología. 14. *La vocación misionera específica y la Iglesia local*, Facultad de Teología del Norte de España, Burgos 2009, 231 pp.
- Estudios de Misionología. 15. *La cooperación misionera a debate*, Facultad de Teología del Norte de España, Burgos 2011, 177 pp.
- Grande, A. M., *Aportes argentinos a la teología pastoral y a la nueva evangelización*, Ágape Libros, Buenos Aires 2011, 989 pp.
- Ramondino, F., *Giuseppe Morabito Vescovo di Mileto. Tra pastorale organica e problematiche della storia*, Adhoc Edizioni, Vibo Valentia 2011, 383 pp.
- Setién, J. M<sup>a</sup>, Mons., *Obras Completas. VII. Iglesia y Evangelización*, Publicaciones Idatz, San Sebastián 2010, XIV+975 pp.
- Setién, J. M<sup>a</sup>, Mons., *Obras Completas. VIII. Homilías*, Publicaciones Idatz, San Sebastián 2010, XII+1398 pp.

## 6) ESPIRITUALIDAD

- Chenu. M.D., *Tomàs d'Aquino, mestre d'espiritualitat*, Facultat de Teologia de Catalunya, Barcelona 2010, 205 pp.
- Eguiarte Bendímez, E. A., OAR, *Regresa al corazón. Ejercicios espirituales agustinianos*, Editorial Agustiniiana, Guadarrama (Madrid) 2010, 184 pp.
- Eguiarte Bendímez, E.A., OAR, *Los salmos son mi gozo. La Espiritualidad Agustiniiana en las Enarraciones in Psalmos*, Editorial Agustiniiana, Guadarrama (Madrid) 2011, 352 pp.
- Quintana Cabanas, J. M<sup>a</sup>, *Ensayo crítico de mística comparada: la espiritualidad oriental y la vida cristiana*, Aracne editrice, Roma 2010, 263 pp.
- Escrivá de Balaguer, José María, *Obras Completas I/2 Santo Rosario*. Edición crítico-histórica preparada por Pedro Rodríguez (Director), Constantino Áncel y Javier Sesé, Ediciones Rialp, S.A., Madrid 2010, 370 pp.
- Illanes, J. L., *Cristo, esperanza del mundo. Reflexiones sobre la encíclica 'Spe salvi'*, Ed. Rialp, Madrid 2011, 111 pp.

- López Novoa, S., *Antología de textos de orientación cristiana*. Recopilación, títulos, aclaraciones y notas de J. Domínguez Sanabria, Ed. Augustiniana, Guadarrama (Madrid) 2011, 261 pp.
- Muñoz Iglesias, S. *Jesús está aquí*, Ed. Palabra, Madrid 2010, 348 pp.
- Piacenza, M., Card., *El sello. Cristo, fuente de la identidad del sacerdote*, Ed. Palabra, Madrid 2011, 154 pp.
- Rahner, K., *Pregàries de la vida*, Facultat de Teologia de Catalunya, Barcelona 2010, 223 pp.
- Rodríguez, P., *Opus Dei: Estructura y Misión. Su realidad eclesiológica*, Ed. Cristiandad, Madrid 2011, 167 pp.
- Schönborn, Chr., Card., *Hemos encontrado Misericordia. El misterio de la Divina Misericordia*, Ed. Palabra, Madrid 2011, 201 pp.

## 7) HISTORIA

- Bada i Elias, J., *Societat i Església a Catalunya. Cent anys entre constitucions i dictadures (1876-1978)*, Facultat de Teologia de Catalunya, Barcelona 2011, 276 pp.
- Boyano, M. - Estrada, L. (eds.), *Libro Becerro o Registro General de la Provincia Agustiniense de Castilla (1754-1833)*, Editorial Augustiniana, Guadarrama (Madrid) 2011, 693 pp.
- Castelli, F., *La «Autobiografía» secreta del Padre Pío. La investigación del Santo Oficio*, Ed. Palabra, Madrid 2010, 315 pp.
- Marín de San Martín, L., OSA (a cura di), *Le soppressioni del secolo XIX e l'Ordine Agostiniano*. Congresso dell'Istituto Storico Agostiniano, Roma 19-23 ottobre 2009, Institutum Historicum Augustinianum, Roma 2010, 792 pp.
- Martín Hernández, F. - Martín de la Hoz, J., *Historia de la Iglesia. II. La Iglesia en la época Moderna*, Ed. Palabra, Madrid 2011, 355 pp.

## 8) VARIOS

- Codina, M., *Donde vive la libertad. Una lectura de Romano Guardini*, Ed. Biblioteca Nueva, Madrid 2011, 242 pp.
- Martinelli, P. - Bianchi, L. (a cura di), *In Caritate Veritas. Luigi Padovese. Vescovo cappuccino Vicario Apostolico dell'Anatolia. Scritti in memoria*, Edizioni Dehoniane EDB, Bologna 2011, 846 pp.